Готовимся к ОГЭ. Задание 5.
 Орфограммы гласные в корне.
	Виды орфограмм-гласных

	Проверяемые ударением
	Непроверяемые ударением
	чередующиеся

	Носить - нОша
	бАтАльон
	а//о, е//и, а(я)//ин (им)
загар-загорать
блистать-блестит
обнять-обнимать

	Чередующиеся гласные

	Условия выбора
	корень
	примеры

	 1.Выбор зависит от ударения 
	 гар – гор- :
	угар, подгореть, загоревший
Исключение: изгарь

	
	-клон –клан
без ударения О
	кланяется, поклон, наклонился

	
	твор – твар –
без ударения О
	творец

	
	зар – зор-
без ударения А
	зарево, зорька
Исключение: зоревать

	
	Плав- плов
под ударением и без
ударения
пишется о и а
	плавательный, поплавок
Исключения: пловец, пловчиха,
плывуны

	2. От согласной, стоящей
после корня
	- раст- ращ- рос--
	растение, выращенный, росли
Исключение: росток, Ростов,
Ростислав, ростовщик, отрасль

	
	- скак – скоч-
	скакать, выскочить
Исключение: скачок, скачу

	
	- лаг – лож-
	Слагаемое, сложение

	3. от суффикса А
	БИР-/-БЕР-, -МИР-/-МЕР-*, -ТИР-/-ТЕР-**, -СТИР-/-СТЕР-, -ДИР-/-ДЕР-, -СТИЛ-/-СТЕЛ-, -ПИР-/-ПЕР-, -ЖИГ-/-ЖЕГ-, -ЧИТ-/-ЧЕТ-, -БЛИСТ-/-БЛЕСТ-.
	соберу — собирать, блестеть — блистать, отпереть — отпирать 

	
	Кос-кас
	Коснуться-касаться

	
	А(я) – ин(им)
	Начать-начинать

	4. от лексического значения
	    РАВН/РОВН
Буква А пишется в корнях со значением "равный", то есть "одинаковый". 
Буква О пишется в корнях со значением "ровный", то есть "гладкий, без неровностей".
	равнять (кого-что с кем-чем), равно, уравнение, равносильный и тд.
Исключения: ровесник, поровну (значение "одинаковый", но пишется О)
 разровнять, выровнять, подровнять и тд.
Исключения: равнина (значение "гладкий", но пишется О)

	
	МАК/МОК
Буква А пишется в корнях со значением "погружать, опускать в жидкость"
Буква О пишется в корнях со значением "впитывать, пропускать жидкость"
	макать, обмакнуть
мокнуть, промокнуть, промокашка

	Буквы О-Ё после шипящих в корне

	Ё
	О

	Если есть с чередование с Е в
однокоренных словах: чёрный -
чернеть
	1) Нет чередования с Е: шорох,
чопорный
2) без ударения в иноязычных словах:
шоссе, шоколад

	Буквы И-Ы после Ц в корне

	Ы
	И

	В словах–исключениях: цыган, на
цыпочках, цыплёнок, цыкнуть, цыц
	В остальных словах:
цирк, панцирь, циклон, цифра



